
統計處最新公布的5月份通脹率為
5.2%，較上月的4.6%高出0.6%，升幅可
謂不小；而且自去年第三季以來持續上
升。翻查統計處對消費物價指數的註解

定義，指出：「消費物價指數量度住戶一般所購買的消費商品
及服務的價格水平隨時間而變動的情況。消費物價指數的按年
變動率是廣泛地用作量度消費者所面對的通貨膨脹的指標。」
閱畢，理論明白了。但相信很多香港市民都同樣會覺得，現實
中特別是對基層市民而言─所面對的這頭通脹猛虎，殺傷力絕
不止於5.2%。

理論與現實的落差
我明白統計處還有根據較低、中等及較高開支範圍的住戶的

開支模式，編制成甲類、乙類及丙類消費物價指數；而我亦無
意在此越俎代庖為上文提及的行之已久的通脹量度指標作批
判，事實上，這亦非我所熟悉的專業範疇。可是，我們只消到
菜市場走一走；或到普羅食肆吃一頓飯，便會發現近年的食材
價格較統計處公布(無論是甲、乙及丙類)的數字均高出很多很
多。另外，工聯會社會事務委員會調查有關食材價格的「兩㢫
一湯指數」，亦清晰地反映了統計處公布的通脹率與基層市民所
受通脹之苦困擾的現實落差。至於公共交通工具的車資增幅，
更是不用多說了！

假若通脹量度數字未能如實反映出基層市民生活的艱困，試
問政府推出的政策又怎可能回應基層市民的的實際需要呢？念
頭一閃，既然交通費支援計劃的每月入息以6500元為上限，以
這為分界線，在現行的甲乙丙指數以外，另新創基層消費物價
指數6500(CPI 6500)可行嗎？又或以現行最低工資時薪28元為標
準作界線，又能否更充分了解基層市民所面對的通脹壓力呢？

政府無能為力 市民苦不堪言
雖然通脹之風乃全球無可抗逆的大趨勢，源頭來自美國為解

決自身經濟困難的連串量化寬鬆政策，但卻苦遍環球各地人
民。平心而論，香港市民是很包容的，亦具非常高的公民質
素，生活雖被通脹逼迫得非常困苦，但還是選擇積極地撐下
去。管治者看在眼裡該更感心傷，但可以做的，應還有更多
啊！好好關心市民的苦況，就是必要的第一步。但若數據不
全，又何能緊貼民生民情呢？面對不可逆轉的經濟環境，香港
市民都咬緊牙關地撐下去，所謂正面思維(positive thinking)的心
智，和奮發圖強的毅力都具備了。政府作為社會發展的領導
者，不要再含糊其詞說些什麼香港是開放型經濟市場；或含蓄
內歛地說句無能為力，有所不及了！若政府說無能為力，市民
會活得苦不堪言呀！完備的政策是建基於細緻的調查及研究數
據。要施政為民，便該由此做起。

哈利波特終極篇「死神的聖物2」全球首映7日在倫敦特拉法加廣場
火紅舉行，且看那熊熊火焰燃起，3萬名哈利鐵心粉絲從世界各地騎
㠥掃帚飛來，如同朝聖般仰望超大型LED熒屏，饒有趣味地諦聽㠥羅
琳所講的傳奇故事，顯示了哈利波特的現代行銷、品牌魔法並不會

「終極」！

哈利波特名利雙收成經典
讓我們閃回到上個世紀九十年代，羅琳在「而立之年」前夕，還是

個一貧如洗的單親媽媽，從滴水成冰的寒舍出來，到尼科爾森咖啡室
暖身子，小女兒在童車裡睡㠥了，她腦海中出現了「哈利波特」、構
思起開頭篇「神秘的魔法石」。凡事開頭難，這部童書書稿寫成後投
出去十二回都被退了回來，第十三回又瞎投到了一家對童書不屑一顧
的出版代理公司，寫退稿信的布隆尼發現此稿有出版價值，審稿的豪
爾也是「英雄所見略同」！但是，看好羅琳這匹千里馬的兩個「伯
樂」，也只敢向一家小出版社推薦，羅琳只拿到1500英鎊訂金。可
是，給她少少訂金的坎甯安，倒是讓羅琳「騎㠥掃帚飛上天」成名成
才成富婆的關鍵人物！這位坎甯安入出版行業前，在大市場裡做行
銷，沒有現代行銷術幫忙，試問哈利波特能成為暢銷小說連續出了7
部、總銷量突破4.5億冊嗎？羅琳從1997年出版處女作，到2007年宣佈
擱筆，沒有「ACCIO」(現代圖書行銷5要素，作者、封面、內容、趣
味、能買得到5個英文的縮詞) 的神奇 ，十年間豈能一舉成名而榮華富
貴！

再回過頭來說哈利波特系列電影吧。據本港資深國際影視創意人汪
長禹先生爆料，已往6部的票房總共達到50億美元，可以說是與海曼
父子用心有意將其做成大品牌不可分割的。全國首家教育部批准的創
意學院創建於上海戲劇學院，該院老院長孫福良想把哈利波特這個最
鮮活的國際文化創意產業的成功案例作教材，要筆者讓汪氏盛邀海曼
父子去講課。其子大衛是該電影製片人，製作的終極篇正在暑期檔上
映；其父約翰欣然在長禹作陪下訪滬。雖然首部電影在小說出版後四
年才上映，但出版代理公司幾乎在推出小說首篇的同時就與海曼父子
磋商搬上銀幕的事宜。父子倆與作者商議如何選擇合適的導演、編劇
和幾位童星主角，老海曼曾做過邱吉爾幕僚，他的策劃可謂深思熟
慮，為了可持續一部部地拍下去，找的哈利波特該多大、拍片不耽誤
童星們的學業，對每周進片場幾天及每天不能超過幾小時等都作出硬
規定。有人說羅琳懂電影，推出的系列小說有「蒙太奇」感，也可以
說海曼父子與作者溝通默契，「心有靈犀一點通」。

特區政府應扶持創意產業
小說銷量達4.5億冊，電影票房大於50億美元，哈利波特確確實實是

一個國際文化創意產業的榜樣。筆者記起上個世紀末的1999年，時任
文化部領導的李源潮說：「中國文化產業的發展具有現實的優勢，關
鍵在於觀念和技術的更新，當前由於缺少現代的經營理念和手段，我
們的文化產品在國際市場上還缺乏競爭力。」香港的文創產業不起

飛，大中華文創產業不能贏得國際聲譽，就是欠缺神奇的「ACCIO」行銷魔法，缺少海曼
父子那樣頂尖創意人才來做大做強品牌。其實，香港服務業佔GDP總量超過90%，人才並
非匱乏，咱們的人才只知埋頭行銷房地產，不明白抬頭看文化創意產業會「騎㠥掃帚飛上
天」；咱們的「海曼父子」應該動動腦筋給「金大俠」的系列武俠小說充分開發，做成國
際知名文創品牌。哈利波特脫穎而出，看似偶然，實為必然。在世紀之交，英國是世界第
一個由政府來宣傳、扶植「創意工業」的國家，羅琳是乘上創意列車的「首班車」，哈利波
特乃是應運而生。因此，特區政府也該有所作為地來宣揚香港文創產業，扶植本港專才乘
上CEPA快車，去內地的廣闊市場贏得無限商機！

由黃毓民牽線成立，集合多個反對派激進團體的人民力量日前舉行第一屆執行委員會就職典
禮，最終「全票選出」選民力量的劉嘉鴻擔任人民力量主席，兩位副主席分別為前線甄燊港及民
主陣線麥業成，而陳素玲及唐小蘭則分別獲選為秘書長及司庫，相反黃毓民、陳偉業、任亮憲等
實權派只擔任執委一職。

細看這份名單，擔任人民力量主席的竟是名不見經傳的小人物，相信就是政界人士也未必知道
劉嘉鴻是誰，原來此人綽號劉嗡，是人民力量御用電台「香港人網」的節目主持人，過去並沒有
參與政治行動及社會運動資歷，參與網台也不過是幾個月時間，經常擔當插科打諢的角色，對蕭
若元、黃毓民等溜鬚拍馬。這樣一個白紙一張，無聲望又無歷練的人竟受到黃毓民青眼，並欽點
成為主席，委實令人不解，甚至連人民力量的成員初時都大吃一驚。再看其他領導層不是過氣政
治人物如甄燊港、麥業成之流，就是黃毓民親信，這樣一班人說得好聽是有新鮮感，是老樹發新
芽，說得不好聽是「蜀中無大將，廖化作先鋒」，既無政治號召力，也沒有政治實力，如何當反
對派龍頭？黃毓民不是傻瓜，為什麼會亂點鴛鴦？

扶植傀儡主席 以便幕後操控
很明顯，黃毓民是要在人民力量再扶植一個傀儡主席以至傀儡內閣，以便幕後操控大局。自從

被社民連掃地出門後，不少憤青雖然不斷勸進他再擔大旗，但黃毓民知道如果再擔任主席將惹來
不少爭議，特別是他不斷提出要讓年輕人接班，現在另起爐灶又再作馮婦，肯定被人揶揄，而且
他自知牙齒印甚多，由他當主席將令人民力量陷入四面受敵境地。初時他本屬意任亮憲接任，但
此人品行不端，早前桃色醜聞已令他焦頭爛額，人人喊打，如果由他接班，等如是引火焚身，於
是便來一招以退為進，推出一班傀儡撐場，而他與陳偉業等卻在背後控制大局，待一兩年再由任
亮憲接班。

黃毓民在人手部署上機關算盡，並且一直牢牢掌握㠥財政大權，原因是汲取過之前被指定接班
人反咬一口的教訓，當年就是他讓位太快，放權過速，結果當他發覺勢色不對要奪回社民連控制
權時，已經有心無力，更引發了兩派劇烈內鬥，最終鬥敗黯然離去。前車之鑑，豈可再覆？所以
這次在扶植傀儡之上，不再挑選有一定從政資歷，有自己班底，有政治野心的人，反而是一些最
聽話，最冇實力，甚至名不見經傳之輩，以便操控，加上財政人事大權集於一身，就是下面的人
再有異心也不會再重蹈覆轍。就是上次教訓太慘痛，才迫使黃毓民弄出這樣一個聽教聽話的內
閣，繼續做其「太上黃」。

權力慾難改 內鬥總難免
諷刺的是，黃毓民過去曾批評民主黨等大佬文化嚴重，黨內的決策都是由幾位大佬拍板。但經

過社民連分裂一役，外界已看清黃毓民的大佬心態才最為嚴重。記得當年黃已非社民連主席，但
卻以「太上黃」自居，為人霸道專橫，對行委意見稍有不合動輒厲言辱罵，發動「倒閣」，足可
證明黃毓民才是封建遺毒最深的政治人物，總是以為社民連由他所創，他才是太祖皇帝，眼見新
人不受控制於是不惜將社民連推向分裂也要發動「倒閣」行動。現在他再次成立人民力量，再次
扶植傀儡，但他沒有改變大佬思維，仍然是在玩弄權術，幕後操控，結果也會與當年一樣，倉皇
辭廟。就如一位曾與他共事的社運中人指出，他「打從一開始就放不下權力的毒癮」，確實是一
矢中的。

而且，人民力量的組成並非是有同樣的政治理想，不過是一班別有私心的政客及對社會不滿的
青年所組成，為了取得區議會議席而出現的選舉聯盟，黃毓民等不理政見立場人格高低，總之一
力吸收，務求在短時間內發大人民力量，但結果令到黨員良莠不齊，而且政見取態不同，如果遇
到黨內分歧容易引發嚴重內鬥。同時，激進主義有自我內鬥自我毀滅的基因，他要以暴力的行徑
去吸引憤青，招收三山五嶽頭角崢嶸之輩，但這些人好鬥的天性難改，當外鬥結束便會轉移內
鬥，這時就會不滿黃毓民等在背後屢屢說三道四，要奪回權力，最終也是重演內鬥一幕。黃毓民
當年的結局如何，大家都看到了。說到底，問題還是在於黃毓民權慾難填。

目前政府或許從以往的慘痛經驗中吸取了教訓，明白到樓市對香港的經濟十分重要，

樓價一旦下跌對社會和民生均影響甚大。過去兩三年樓價高企，港府變得額外謹慎，不

敢採取強硬壓抑措施，未能視乎環境而作出果斷應變。政府何不靈活變通，及早增加土

地供應為樓市降溫？

周全浩 香港浸會大學地理系教授
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很明顯，黃毓民是要在人民力量再扶植一個傀儡主席以至傀儡內閣，以便幕

後操控大局。他自知牙齒印甚多，由他當主席將令人民力量陷入四面受敵境

地。初時他本屬意任亮憲接任，但此人品行不端，早前桃色醜聞已令他焦頭爛

額，人人喊打，如果由他接班，等如是引火焚身，於是便來一招以退為進，推

出一班傀儡撐場，而他與陳偉業等卻在背後控制大局，待一兩年再由任亮憲接

班。不過，黃毓民當年的結局如何，大家都看到了。說到底，問題還是在於黃

毓民權慾難填。

近期金管局總裁陳德霖再次出招，宣佈收緊按揭
成數以調控樓市，更㠥力打擊內地炒家，進一步降
低主要收入非來自本港的申請人的按揭成數。

調控樓市要考慮「時間差」
是次金管局的措施可謂相當適時。近年樓價一直

高企，銀行按揭貸款的風險上升，一旦樓價下調三
至四成，便會增加銀行承擔呆壞賬的風險，適度提
升對銀行按揭業務的風險管理，有助保障本港銀行
體系的穩定。

依現時的形勢來看，筆者認為本港的樓價已有見
頂跡象，很可能在本年底偏軟回落，香港政府已無
需再推出額外的措施壓抑樓市。

樓市具有「時間差」這一特性，「時間差」是指
由土地拍賣至單位落成出售的時間過程。以本港為
例，由政府決定發展某個區域，經土地拍賣，樓宇
招標至建成，到推出市場售賣，每每需時八至十
年。即使是將已平整的土地交予發展商興建，也需
用上三至五年的時間。現時政府在樓價上升時賣
地，根本不能增加現有的房屋供應，實在是「遠水
不能救近火」。同樣地，當面對樓價下跌，即使政
府「急剎車」，直至樓價獲得支持，當中也有一段
時間差。故此，不論樓價升或跌，政府利用控制土
地供應來調節樓價，難以即時收效。

對樓價高企應變不足
回顧歷史，九七年，董建華政府推出「八萬五」

政策，大量興建住宅項目，務求於十年內使全港七
成的家庭可自置居所和縮短輪候公屋時間。除此，
當時政府還一直執行按時賣地，加上地鐵上蓋物業
及市建局改建的房屋陸續建成出售，房屋數目供過
於求，令樓價一落千丈。

筆者當年在報章撰寫多篇文章，促請政府採取果
斷措施，控制土地及樓宇供應以穩定樓價，但政府
的土地施政一直「慢半拍」，而且政府各部門各自
為政，互不協調，無人敢果斷叫停，以致未能有效
控制樓宇數量，加上沙士疫情令本港樓價跌至谷
底，足足下挫近七成。

零二年尾，當時的房屋及規劃地政局局長孫明揚
推出「孫九招」，大刀闊斧地實施針對性的措施，
如取消定期賣地，以不定時的勾地代替，暫停地鐵
路上蓋物業招標一年，亦即時結束居屋計劃，又有
多項刺激買家入市的措施等等，控制住宅供應量，
樓市才逐漸止跌回升。

現任政府或許從董建華時期的慘痛經驗中吸取了
教訓，明白到樓市對香港的經濟十分重要，樓價一

旦下跌對社會和民生均影響甚大。過去兩三年樓價
高企，縱然港府變得額外謹慎，不敢採取強硬壓抑
措施，但仍與上任政府犯下同樣錯誤，未能視乎環
境而作出果斷應變。

靈活增加供應為樓市降溫
首先，政府至今仍沿用勾地制度，曾有發展商向

政府申請拍賣土地，惟經多次出價，亦未符合官方
的意向底價，以致未能成功勾出，有關當局也不願
公開其底價數目，此舉無疑增加土地供應的難度。
直至最近半年，當局才主動拍賣土地。何故政府不
靈活變通，修訂勾地制度，使土地更容易被勾出，
及早增加土地供應為樓市降溫？

很多人常說香港有地產霸權。站在地產商的立
場，他們也不一定要囤積居奇來抬高價格，只要利
潤合理，有利可圖，他們也可選擇貨如輪轉的策
略。惟政府一直不靈活放寬賣地政策，地產商覺得
土地難求，自然會將落成單位高價出售。平心而
論，這些對地產商的指控又是否公平合理呢？

復建居屋是另一項具爭議性的房屋問題，市民及
政黨支持復建的呼聲不絕，可惜政府卻以擔心影響
私樓市場為由反對。其實政府大可採取一個較為靈
活的手法，如先建五千至一萬個居屋單位，測試一
下市場反應，若情況許可，才考慮加推單位。否
則，在最壞情況下，也可將這批單位改為公屋，減
低對私樓市場的影響。

另外，「置安心」計劃推出至今九個多月，政府
只批出數個興建地點，惟建造需時，假如樓價在今
年年底開始回落，市場對於樓市抱持觀望態度，明
年或後年推出這批單位是否適合的時機呢？

政府常說缺乏土地興建住宅項目，但筆者和一
些基層人士如的士司機和報販聊天時，他們隨便
數數，已有多個選擇，例如北角㢏地皮、油街地
王、九龍城舊啟德機場地皮等。何以政府說無
地，而販夫走卒亦看到土地被丟空？客觀來說，
筆者明白發展土地需經重重關卡的審批，如顧及
土地用途、城市規劃條例等等，但在樓市日益熾
熱的情況下，政府或許需要加快審批的步伐，作
適時的回應。

香港在上任金管局總裁任志剛的帶領之下，平
穩過渡九八年亞洲金融風暴和零三年樓價下跌的
經濟衰退時期，香港的銀行及金融體系穩如磐
石。現任總裁陳德霖繼承了金管局一向審慎的作
風，維持香港金融體系穩定，從政者只要做出成
績，自會得到市民欣賞。處理土地及房屋的高
官，何不借鏡？

政府宜靈活處理土地房屋政策
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在本月十三日，即立法會會期的最後
一次會議上，筆者提出一項動議辯論，
題目為：「改善醫院管理局各聯網的醫
療服務」。內容可說是包羅萬有，除了

檢視目前各醫院聯網中最嚴重的問題外，亦探討公營醫療體
系、醫護人手流失和人手短缺的問題。

縱使用於醫療衛生服務的開支佔政府恆常開支的比例由2007-
08年度的15.9%增加至2011-12年度的16.5%，但人口老化和人口
增長令醫療成本增加，再加上政府沒有做妥醫護人手的規劃，
各聯網資源分配不均等，導致很多地區醫院無法改善服務以回
應區內居民的要求。其中最令人不滿的問題包括急症室和專科
門診服務輪候時間過長、手術排期時間長、門診服務預約困
難、公營醫療未能提供牙科服務等。筆者更指出新界西和九龍
東的醫療服務不足的問題更見惡劣。

就以筆者最熟悉的九龍東為例，地區包括觀塘及將軍澳
區，而觀塘區是全港十八區中最多長者居住的地區，有近九
萬名年過六十的長者。他們對醫療服務的需要比起其他年輕

組別的人更多，造成公營醫院的沉重壓力。就以長者的白內
障手術要排期超過兩年為例，筆者近日收到一宗居民投訴，
她的專科門診排期竟是兩年後，相信到時她的腿已不能走
動！同類個案在港島區排期最多一年，可見不同的聯網服務
存在很大的差別。

在七個聯網中，只有九龍東未有設腫瘤科服務，對該區癌
症病人要跨區醫治十分不便和不公平。雖然九龍東龍頭醫院
聯合醫院早已提出一項擴建計劃，並獲得醫管局同意，可是
政府不撥出資源導致擴建計劃一拖再拖，受苦的是該區的居
民！難怪他們的排期只會不斷延長，怨氣自然也驟升不已。
所以筆者極力爭取聯合醫院的擴建計劃要盡快展開，政府要
以民為本。

此外，黃大仙區一直沒有二十四小時的急症室和門診服務，
筆者在同一個動議也特別強調這訴求。黃大仙有超過四十萬的
人口，區內的長者也十分多，同樣是一個老化的社區。如能在
進行擴建聯合醫院的同時增加黃大仙聖母醫院的門診及急症服
務，這就解決了大部分九龍東存在已久的醫療服務問題。

李華明立法會議員

探討九龍東醫院服務
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